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林 鄭月娥昨日在中環新政府總部西翼大堂會見傳
媒，指立法會的正常議事工作，受到「3位議員」

長期地拉布，如採取一些所謂「點人頭」，或在審議法
案期間提出大量、目的是為了拖延會議進行的修訂，
甚至在財務委員會討論完畢，本應進入表決時提出大
量動議，令正常立法會的審議事務受到嚴重的阻延。

「三丑」阻礙多項民生議案
她舉例說，本應在財務委員會通過的聯合醫院擴建

計劃；予傷殘人士以兩元乘搭公共交通工具的優惠；
增加僱員補償的事務，及部分進出口徵費下調等都因
議員拉布而受到阻延，「市民已經對延誤開始有點不
耐煩，這是市民發出的聲音」。
林鄭月娥坦言，明白這3位議員的行為是衝㠥新政府

提出的改組建議而來的，故特首和她在昨晨作了一個
最新的評估，決定為貫徹特首以民生為重的施政理
念，重新編排政府提交的議案的次序，將有關改組的
建議悉數放在民生的議題之後，「目的是希望能夠確
保一些市民很關心的民生建議，能夠在本屆立法會完
結之前順利通過」。

預料重組架構本屆未必通過
不過，她強調，是次決定並非撤回相關的重組架構

建議。「因為這個重組方案其實在議會內是得到不少
議員的支持，否則亦不可以在財務委員會轄下的人事
編制小組委員會得到通過，得到編制委員會通過推薦
才能夠交給財務委員會，而社會上亦有不少支持這套
改組方案的聲音」，故改組建議仍然會納入本屆立法會

休會前的立法會議程，和今屆立法會休會前的財務委
員會的議程。
林鄭月娥承認，是次重新編排，可能會令整套的重

組架構在本屆立法會未必能夠通過，令特首為有效施
政而提出的一系列建議無法落實，例如廣獲支持的文
化局、通訊科技局也不能夠成立，負責統籌人口政
策、人才培訓、經濟產業多元化的兩個副司長亦不能
設立，對落實特首的工作會有影響。
她坦言，如果架構重組建議不幸未能在立會休會前

通過，行政當局有責任在未來兩三個月內研究及重新
評估有關方案，應以甚麼方法再向新一屆的議會提交
重組，包括繼續聽取市民的意見，「如果要修訂就作
出修訂，如果不需要修訂，就可以重新再提上議會」，
「不過，我在這裡代表整個問責團隊向大家表明，已經
在7月1日上任的3司12局各位問責團隊同事，我們一定
會竭盡所能，齊心一致地推動行政長官的施政方針，
落實他對於市民的承諾」，「我懇請議員繼續支持這些
建議，務求在7月18日休會前可以爭取通過這些建
議」。
按照目前立法會的議程，在審議政府架構重組議案

時，約有6項法案及16項決議案。立法會秘書長吳文華
表示，預計涉及民生的決議案仍須花八九小時審議，
她希望趕及在會期完結前完成所有審議工作。
立法會主席曾鈺成在回應時指，相信各方都歡迎政

府這個決定，特別是上星期內務委員會上議員一致希
望政府先處理民生議題，顯然是政府接納了議員的意
見，但不認同政府的做法是「跪低」。他並坦言，立法
會目前仍有多條法案要討論，單公司法就有900多條條

文，他亦很難不讓議員就任何條文發言，故很難估計
何時開始審議其他法案和議案的時間。

議員多撐政府審時度勢明智
就林鄭月娥去信希望立法會在休會前通過新架構，

並於7月23日起生效，曾鈺成坦言，他會批准有關修
訂，惟無論架構重組議案排在哪裡，在7月17日午夜前
通過的機會都不大，自己實難以估計何時可開始審議
架構重組決議案。
立法會內務委員會主席劉健儀昨日表示，她在下午

與林鄭月娥定期會面時，獲對方確認政府會將重組架
構議案排在最後，反映了政府重視行政和立法的關
係，及重視民生議題，又希望政府繼續與立法會保持
溝通。
行政會議成員、民建聯副主席李慧㠒歡迎政府重新

編排議案審議程序，認為政府是在審時度勢後作出決
定，是負責任的做法。
被指將出任副財政司司長的會計界議員陳茂波認

為，政府是次做法考慮到政治現實，自己對決議案能
否在今屆會期通過一直抱㠥「順其自然」的態度，坦
言即令不加入政府，自己仍可在不同崗位服務社會。
新民黨主席葉劉淑儀歡迎政府的決定，稱民生議

案已變成政府與立會之間的「籌碼」，而政府是次從
善如流、聽取民意，已立於不敗之地。
民主黨主席何俊仁形容是重新編配，「是梁振英上

任後最聰明的決定」，有助立法會在會期結束前處理所
有民生議案。「人民力量」議員黃毓民及陳偉業歡迎
政府的新安排，但聲稱政府應撤回方案。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派為阻撓新一屆特區政府架構重組，在立法會不斷打拉布戰並多次造成流會，浪費時

間、耗費公帑，並令多項重要的、關乎民生福祉的議案一再被押後。為落實以民生為重的施政理念，特首梁振英決定將有關

改組的建議，無論是立法會審議的決議案，以至財務委員會正審議的相關撥款，都悉數放在重要民生的議題之後。政務司司

長林鄭月娥說，重新編排的目的，是希望能夠確保市民關心的民生建議，能夠在本屆立法會完結之前順利通過，貫徹梁振英

「以民為本」的承諾。立法會各大政黨均支持梁振英的決定，認為這反映了梁振英對行政、立法關係，和改善民生的重視。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

反對派利用立法會《議事規則》
的「漏洞」，拉布無日無之，
令多項涉及民生的重要議案被
嚴重拖延，市民怨聲載道。政
務司司長林鄭月娥昨日向傳媒
表示，有部分議員已因應民
意，提出應修訂《議事規
則》，防止反對派拉布、導致
民生議案「大塞車」的做
法，並向立法會內務委員會
主席劉健儀反映了有關意
見。劉健儀昨日在回應時
指，立法會可循3方面研究，
一是只在記名表決時才響鐘
召集議員，二是以組合形式
去處理「垃圾修訂」，三是參
考其他國家及地區的做法，設
立終止發言限制，防止議員無
限次重複發言。

林鄭望新屆立會關注修則
林鄭月娥昨日在會見記者時

表示，立法會大會以至財務委
員會近月出現了長期「拉
布」，令人擔憂，坦言自己完
全接受並明白議員的行為，都
是按《議事規則》進行，但
「事實上，我留意到已經有議
員提出，是否需要修訂《議事
規則》來防止這種做法。而社
會上亦已經聽到很多不滿的聲
音，因為大家都關注立法會畢
竟是一個議事和決策的地方，
社會上很擔心立法會是否仍然
能夠有效地議決政府當局提出
的建議」。
因此，她昨日下午在與劉健

儀定期會面時，向對方反映了
政府聽到的、個別議員和社會
對此事的意見，又期望下一屆
立法會誕生後，新產生的70名
議員可以商討應如何處理這個
令市民非常關注的課題。
劉健儀在與林鄭月娥會面後

表示，要限制議員拉布，就要
修改《議事規則》，但今屆立
法會會期即將完結，相信有關
問題無法在今屆會期內處理。

議員紛贊同制止垃圾動議
民建聯副主席劉江華提出，

在過去3個月，「議員飽受痛
苦，大家都會明白到拉布痛
苦」，認為要防止議員不合理

地拉布，可以從限制發言時間、及加強主席權
力來限制提問次數等方面㠥手。工聯會議員王
國興則認為，有議員利用點算出席人數來拉
布，是有目共睹的，故他建議應修訂《議事規
則》，規定只能在「正式開會」及投票時才能
響鐘點人數，並限制議員重複發言的次數，而
財委會也應要取消「議員可在無預告情況下提
出修訂」的規定，避免有人每次開會都提出三
四百條垃圾修訂來拉布。
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立法會反對派為阻撓特區政

府架構重組方案出台，連月來

押上民生福祉大玩「拉布戰」，

令大量議案法案及撥款申請

「大塞車」，隨時要在新屆議事

堂由零開始，虛耗人力物力。

政府消息人士昨日向本報記者

表示，當局決定讓議會「先民

生，後改組」的重新編排，即使外界可

能扣上「讓步」、「輸一仗」等帽子，

但當局不是從觀感角度考慮問題，並堅

持作為負責任的政府，必須顧全大局，

以民生利益為大前提：「一旦議案及撥

款在會期前不獲通過，各部門的心血都

付之一炬，大量惠及民生方案泡湯，香

港還有多少歲月可以磋跎？」

反對派拿市民福祉作「賭注」
政府消息人士昨日坦言，議員大可

懶理整體社會的民生利益，玩轉議

會，令議會無法正常運作，但特區政

府斷不能把市民作為「賭注」，「政府

內部一直緊貼民意及議會議程發展，

整個團隊有共識，再任由個別議員

『拉布』，只會苦了市民。民生無小

事，難道任由聯合醫院不獲撥款擴

建？任由議案留待新年度議會重頭開

始？當你真正從市民角度出發，就知

道必須要顧全大局」。

從實際出發保市民最大利益
政務司司長林鄭月娥坦言，政府在

重新編排下，架構重組在會期獲通過

的機會很微。有指此舉會予人「讓步」

觀感，反對派更加有恃無恐。政府消

息人士強調，政府並非撤回重組方

案，仍然會盡努力推動，即使未能如

願，現有架構團隊定必以民為本，做

好政策，「政府並非考慮市民對調動

方案後，對新班子產生什麼觀感，而

是從實際情況，思考如何最能保障市

民得到最大利益」。

消息人士又舉近日問責團隊落區為

例，坦言他們已有心理準備，難免會有

個別示威者借機發難，但只要可以助把

脈民生，特首及各官員就會堅持落區，

「有示威者針對特首及政務司司長在場

外衝擊，但不少研討會氣氛好好，聽到

好多市民訴求，政府內部亦判斷落區確

實有助團隊第一身聆聽民意，加強地區

互動」。

香港城市大學專業進修學院學術統籌

宋立功在接受本報記者採訪時認為，市

民對新政府充滿期望，尤其希望梁振英

上場後能主動出擊做好扶貧、房屋及生

果金等議題，政府在陷入拉布虛耗戰

中，重新編排議程是好改動，「三司兩

副司十四局方案在『泛民』反對下，通

過機會本身就不大，如今先討論民生議

題，『泛民』在選舉期也不敢反對。民

生事務成功啟動，變相有利梁振英落實

以民為本的政綱，配合未來民生工程的

起步。」

學者讚緩和行政立法關係
宋立功坦言，政府的新安排有助建

制派「鬆一口氣」，「地區及民生議題

向來是建制派強項，但議員在拉布戰

下，個個做到心神恍惚，不時收到政

府『奪命追魂CALL』，如今民生議程先

行，他們不用被綑綁開會，大家開

心。」對反對派來說，重新調配議程

未必能改善行政立法關係，但至少有

助紓緩雙方抗衡的張力，「『泛民』不

能再鬧政府不尊重立法會，煮生米飯

要他們硬食」 。

香港文匯報記者鄭治祖
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